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СЕГОДНЯ В НОМЕРЕ: Поздравления и Городские новости Освобождение города Про пенсию

С НОВЫМ, 2023 ГОДОМ!

Дорогие товарищи и друзья!
у:'шедший 2022 год был сложным для всех. Он отмечен 

важными общественно-политическими событиями. Спе
циальная военная операция и мобилизация, выборы депутатов 
в Псковскую и Великолукскую городские думы, в районные со
брания депутатов Псковской области, 100-летие образования 
СССР.

Общими силами, единой семьёй мы продолжали обновлять 
и преображать нашу Псковскую область. Немало было сделано 
и ещё больше предстоит сделать, чтобы перемены к лучшему 
заметил и почувствовал каждый житель региона.

Прошедший год уже стал частью истории. Как никогда остро 
мы ощутили народный запрос на перемены, справедливость и 
душевную доброту. Мы протягивали руку помощи и подставляли 
плечо тем, кто нуждался в этом больше всего. 2022-й научил 
нас быть более отзывчивыми и ценить живое человеческое 
общение. Мы по-новому взглянули на взаимопомощь, дружбу 
и милосердие.

Наступающий год мы посвятим продвижению наших идей и 
расширению своего влияния в регионе, чтобы как можно боль
ше людей узнали: выход из кризиса есть! И мы знаем, что надо 
сделать для того, чтобы жизнь стала лучше и наша страна про
цветала.

Пусть 2023 год принесёт нам победу над всеми врагами и 
позволит вернуться к нормальной жизни. Поздравляю вас с на
ступающим новым, 2023 годом! Успехов, удачи, здоровья в новом 
году! Вместе мы добьёмся любых целей, которые ставим перед 
собой!

Уважаемые велинолучане!
Уважаемые, дорогие мои великолучане! Поздравляю 

вас с Новым годом! Прошлый год стал годом испыта-

П. В. Алексеенко, 
член ЦК КПРФ, первый секретарь Комитета 

Псковского областного отделения КПРФ

ний для всех нас. На прошедших выборах местная власть 
усилила информационный прессинг нашей партии. Про
тив нас были выставлены кандидаты от партии-спойлера. 
Этот натиск - лишнее доказательство нашей силы и на
шей правоты. Власть прекрасно знает, что только идеи 
коммунистов способны изменить общество. В последние 
месяцы уходящего года в нас вселяет надежду тот факт, 
что сегодня люди во всём мире поднимаются против капи
талистической модели. Только в последние месяцы мощ
нейшие и, безусловно, антикапиталистические по своей 
сути протесты потрясли Францию, Италию, Швейцарию, 
Грецию.

Наступающий 2023 год - особенный. Мы встретим 80- 
летие освобождения города Великие Луки от немецко- 
фашистских захватчиков, 80-летие разгрома советскими 
войсками немецко-фашистских войск в Сталинградской бит
ве, 80-летие прорыва блокады Ленинграда, отметим 100 лет 
государственному гербу СССР.

Уходящий год займёт особое место в истории, и мы впра
ве надеяться на лучшее. Страна вновь остро нуждается в 
по-настоящему новой экономической политике. Стране всё 
острее нужен выход из тупика капитализма к народовластию 
и справедливости, к развитию и социализму. Пусть же на
ступающий год несёт перемены в интересах трудящегося 
большинства!

Н. А. Чувайлов, 
первый секретарь Великолукского городского комитета 

КПРФ, депутат Великолукской городской думы 7-го созыва

Дорогие товарищи!
оздравляю читателей газеты «Над Ловатью» с новым, 2023 
годом! В городе хорошо знают и любят газету. «Над Лова

тью» объективно и полно освещает политическую, экономическую,
общественную и культурную жизнь города, районов, всей Псковской 
области и страны. Мы высоко ценим роль «Над Ловатью» в деле сбли
жения и взаимопонимания между народами, укрепления дружбы и со
трудничества. К сожалению, людям свойственно чаще фокусировать 
внимание на том, что принесло им боль и страдание, и реже на том, 
что даже в самые тяжёлые и трагические моменты рядом оказыва
ются те, кто протягивает руку помощи. Я хотел бы предложить чита
телям газеты «Над Ловатью» на пороге одного из самых любимых и 
радостных праздников в году вспомнить и поблагодарить всех тех, кто 
сделал вам добро, пусть даже это было сказанное в нужный момент 
слово одобрения и поддержки. Пусть в жизни каждого из вас будет 
больше радости, света и доброты! Разделённые с кем-то, они лишь 
умножаются - вот такой удивительный парадокс. И конечно, пусть в 
новом году с вами и вашими близкими пребудут удача и благополучие! 
Желаю вам крепкого здоровья, семейного благополучия, успехов в 
борьбе за социализм, за возрождение нашей Родины!

Пусть всегда рядом будут родные и близкие люди. Мира всем, 
смелых поступков и твёрдых решений! Счастья и удачи в новом, 
2023 году!

С. И. Лукашов, 
первый секретарь Великолукского РК КПРФ

КПРФ отправила гуманитарный конвой в новые регионы
19 декабря с территории подмосковного совхоза им. Ленина состоялась отправка 104-го гуманитарного конвоя для детей и 

наших военных в Донбасс. В большом количестве отправили продукты питания, рыбные и мясные консервы, овощи, питьевую 
воду, сладости, бакалею. Самым главным грузом стали новогодние подарки для детей Донбасса и обмундирование для наших 
военных, медикаменты для госпиталей.

бандеровского режима, захватив
шего власть на Украине.

В Донбассе, Запорожской и 
Херсонской областях мы только 
что провели восстановительные 
конференции Компартии. Мы 
возродили свои организации, в 
том числе и левопатриотических 
сил. Это пример интернациона
лизма и солидарности, дружбы 
и братства, которые всегда были 
присущи нашим народам.

Я уверен, что этот конвой 
будет особо отмечен. Он при
дёт под Новый год, и наши по
дарки попадут в каждую семью. 
Ведь для нас очень важно, 
чтобы наши братья и сёстры в 
Донбассе почувствовали теп
ло наших сердец, нашу заботу 
и дружбу. Но мы должны пом
нить, что мир наступит только 
в результате победы! Поэтому 
надо всё сделать, чтобы под-

Вотправке гуманитарного 
груза приняли активное 
участие Председатель ЦК КПРФ 

Г. А. Зюганов, первый замести
тель Председателя ЦК КПРФ 
Ю. В. Афонин, заместитель 
Председателя ЦК КПРФ В. И. 
Кашин, депутат Госдумы А. А. 
Ющенко, директор совхоза им. 
Ленина П. Н. Грудинин.

Перед участниками торже
ственной церемонии отправки 
конвоя выступил лидер Компар
тии и народно-патриотических 
сил России Г. А. Зюганов:

- Здравствуйте, товарищи! 
Поздравляю вас со 100-летием 
образования СССР. Сейчас вся 
страна, наши левопатриотиче
ские силы проводят праздники, 
вечера и встречи, отправляют 
конвои в помощь нашим друзьям 
и близким в Донбасс, в помощь 
тем, кто попал под иго нацистско-

держать ребят, которые в око
пах защищают нашу Родину 
и Русский мир, командиров, 
выполняющих ответственные 
задания, и наш промышленно
производственный комплекс.

Но прежде всего необходимо 
понять, что против нас сегодня 
ведут большую войну. А война 
требует максимальной мобили
зации сил, ресурсов и заботы 
о новом поколении. И мы эту

работу выполняем достойно и 
успешно.

У нашей страны есть уникаль
ный опыт победы над фашизмом. 
У нас есть опыт поддержки тех, 
кто попал в кабалу в результате 
колониальной экспансии. Поэто
му, опираясь на великий опыт Со
ветской страны, мы продолжаем 
славные традиции коммунистов, 
ленинско-сталинской модерни
зации, и наш протестный штаб

решает данную задачу крайне 
успешно.

Свой вклад внесли в форми
рование гуманитарного конвоя 
коммунисты Псковской области, 
первый секретарь Псковского об
кома КПРФ Пётр Алексеенко, се
кретарь Псковского обкома КПРФ 
Дмитрий Михайлов, первый се
кретарь Псковского городского 
комитета КПРФ Александр Баев, 
а также жители города Великие 
Луки (Крячко Алла Аркадьевна) и 
другие товарищи и граждане.

Первый секретарь Псковско
го городского комитета КПРФ 
А. Баев вручил благодарствен
ные письма Совета ветеранов за 
работу, которую проводит КПРФ, 
Председателю ЦК КПРФ Г. А. Зю
ганову и заместителю Председа
теля ЦК КПРФ В. И. Кашину.

В конце митинга Председа
тель ЦК КПРФ Геннадий Зюганов 
и зампред ЦК КПРФ Владимир 
Кашин вручили партийные биле
ты новым товарищам.

По материалам сайта 
kprf.pskov.ru

КПРФ
ПОБЕЖДАЕТ ТОТ, КТО БОРЕТСЯ!
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Новости городской Думы Расчёт цены на материальные запасы

КПРФ

30 ноября 2022 года состоялось очередное заседание Великолукской городской думы. В Думе 
был рассмотрен ряд вопросов о бюджете города на текущий и последующие годы. В повестке 
дня стояли также проекты решений об утверждении тарифов на дополнительные платные услу
ги, предоставляемые школами города. Великолукская городская дума утвердила предложенные 
управлением образования тарифы на услуги.

' качестве примера приве
ду обзор стоимости одно

го занятия на одного человека в 
центре цифрового образования 
детей «IT-Куб» (дополнительные 
платные услуги в школе № 13).

в:

№ 
п/п

1
2
3
4
5
6
7

Если рассказывать обо всех ется от двух месяцев до двух 
и давать оценку каждой, то не лет. За два месяца могут научить 
хватит места в газете. Останов- только азам, чтобы достичь 
люсь на первой: «Разработка чего-то большего, нужно учить- 
VR/AR-приложений: первые ся долго, возможно, весь период 
шаги». Что же родителям и де- предлагаемого срока: с сентября 

„ « по июнь. Посчитаем, что же по-
Расчет цены на оказание платной услуги „Л1114 3 3 лучится по деньгам. Два месяца

обучения - 4800 руб., десять ме
сяцев - 24 тыс. рублей.

Это хорошо, конечно, что у 
родителей некоторых детей най
дутся деньги на дополнительное 
обучение детей, а вот что делать 
другим детям, у которых роди
тели не смогут найти в бюджете 
семьи эти деньги? Вот здесь, 
мне думается, и кроется самое 
страшное. Мы, взрослые, уже с 
детского сада, со школьной ска- 

тям предлагает наше управле- мьи делим детей на два лагеря: 
ние образования за 300 рублей на бедных и богатых. И я счи- 
за одно занятие? Период оказа- таю, что именно город, устанав- 
ния платной услуги - сентябрь ливая и вводя дополнительные 
- июнь, два занятия в неделю услуги, должен, точнее, обязан 
(восемь занятий в месяц), про- предусмотреть бесплатность до- 
должительность - 45 минут, полнительных услуг для тех, кто 
Педагогу заплатят 1758,81 руб./ не может оплатить такие необо- 
месяц. Родители заплатят 2400 снованные суммы, 
руб./месяц за ребёнка. Наверняка мне возразят,

Должен отметить, что дли- найдя какие-то свои аргументы, 
тельность курсов в онлайн- Но это в очередной раз не будет 
школах сети Интернет варьиру- правдой.

Наименование статей
таблица 6

Сумма

№ 
п/п

1
2
£
£
£
£
1_

8
9

Наименование М3

Одноразовые гигиенические накладки для VR-шлемов 
Батарейки АА, ААА_______________________________
Бумага офисная_________________________________
Методические пособие____________________________
Тетрадь рабочая_________________________________
Салфетки чистящие для экранов___________________
Провод HDMI____________________________________
Провод Displayport_______________________________
Маркер для доски

Итого

Ед. изм.

упаковка 
упаковка 
пачка 
шт.
шт.
упаковка 
шт.
шт.
набор

Расход 
вед. 
изм.

1
2
2
8
8

1
2
2

1

Цена за 
ед., руб.

1500,00
800,00
600,00
585,00
500,00
200,00
200,00
300,00
300,00

таблица 3 

Всего за
трат, руб.

1500,00
1600,00
1200,00 
4680,00 
4000,00 
200,00 
400,00 
600,00 
300,00
14 480,00

Затраты на оплату труда основного персонала
Затраты материальных запасов_________________
Накладные затраты, относимые на платную услугу
Итого затрат_________________________________
Рентабельность 15%__________________________
Всего затрат_________________________________
Цена за платную услугу на 1 чел. за 1 занятие.

1758,81
14 480,00 
457,29
16 696,10
2504,41
19 200,51
300,00

Интерес вызывает одна из 
целей данных услуг: привлече
ние дополнительных финансо
вых средств для обеспечения 
развития и совершенствования 
услуг. Иными словами, начина
ем обучать на счётах, а затем за 
ваш счёт, родители, постепенно 
переходим к обучению на ЭВМ. 
В пояснительной записке распи
сано каждое занятие по видам 
со своими целями и задачами и 
приведён расчёт тарифов.

А самое интересное заклю
чается в том, какие заложены 
цены на приобретение матери
альных запасов на месяц обуче
ния одного человека по данной 
услуге. Упаковка батареек АА 
- 1600 руб., бумага офисная (2 
пачки) - 1200 рублей, методи
ческое пособие (8 шт.) - 4680 
руб., тетрадь рабочая (8 шт.) - 
4000 руб., провод HDMI (2 шт.) 
-400 руб., провод Displayport (2 
шт.) - 600 руб. И это всё должно 
приобретаться каждый месяц, 
ибо заложено в стоимость за
нятия. Особенно умиляет рас
ход проводов: дети будут их 
грызть, что ли? Зачем каждый 
месяц нужны новые провода? А 
бумага офисная - 1000 листов 
в месяц? 125 листов на одного 
ребёнка на одно занятие. Куда и 
зачем столько?

Ознакомившись с проекта
ми решений до заседания го
родской Думы, со стоимостью 
всех дополнительных услуг и не 
найдя хоть какого-то логическо
го обоснования такой цены за 
единицу услуги, цены явно взя
той с потолка, а скорее всего, в 
цену заложили какие-то откаты, 
проконсультировавшись с кол
легами, принял решение задать 
вопросы в Думе.

Вопросы были мною озвуче
ны, только вот какое дело: при 
рассмотрении вопросов повыше
ния платы, установления платы 
за дополнительное образование, 
обоснования увеличения услуг 
депутат Ярышкина предложила 
разгрузить бюджет города путём 
переложения расходов на семьи. 
Я же обращал внимание на неа
декватное и непатриотичное по-

вышение стоимости услуг, пред
ложил отложить данный вопрос и 
изыскать деньги в бюджете. Все 
остальные выступающие про
блему не услышали и не увиде
ли: одни говорили о малоимущих 
семьях, другие - о бесплатном 
образовании и количестве детей, 
обучающиеся по программам 
бесплатного образования.

В конечном итоге проект ре
шения о повышении платы был 
принят. Я голосовал против, но 
меня не поддержали. В общем и 
целом, поздравляю вас, товари
щи, с началом повышения цен. 
Хотя в том, что происходит, есть 
и доля вашей ответственности: 
вы сами в сентябре голосовали 
за увеличение тарифов.

Н. Чувайлов, 
депутат КПРФ

Завершается чрезвычайно слож
ный и ответственный год, ко-

торый изменил в мире очень многое. 
Если взять главный вопрос - вопрос 
национальной безопасности России, 
то на первый план выступила задача 
укрепления суверенитета и отстаивания 
традиционных ценностей. Это активно 
поддерживается гражданами страны и 
всеми политическими силами.

В то же время накопилось немало 
вопросов, на которые трудно ответить, 
не поняв главные проблемы и не под
ведя главные итоги 2022 года.

Задача СВО поставлена правильно: 
мы боремся с фашизмом на Украине. 
Но почему мы в числе прочих пленных 
обмениваем отъявленных нацистов и 
бандеровцев, у которых руки по локоть 
в крови? Почему ВСУ десять месяцев 
подряд бомбят Донбасс, а мы никак 
не можем отогнать укронацистов? По
чему мы освобождаем территории, 
на них проводим референдум о вхож
дении их в состав России - и тут же 
эти территории сдаём? Почему За
пад украл у нас $300 млрд золотова
лютных резервов - и нет виновных 
в этой ситуации, не с кого спросить? 
Как же выглядят главные итоги- 
2022?

Геннадий Андреевич выделяет 12 
основных пунктов. Прежде всего - два 
ключевых события года: 100-летие обра
зования СССР и военно-политическую 
операцию на Украине. Эти события вну
тренне перекликаются друг с другом.

Советская власть осуществила 
ленинско-сталинскую модернизацию, 
совершила выдающиеся подвиги, ко
торые позволили не только отогнать 
фашистов от Москвы, но и водрузить 
красное знамя Октября на Рейхстаг. 
Это стало возможным только потому, 
что советская власть сумела мирно и 
демократично, предложив идеи труда, 
справедливости, гуманизма и дружбы 
народов, собрать заново российскую го
сударственность. Сумели восстановить 
её в новой форме - СССР.

Советская власть показала выдаю
щийся пример созидания. В разорённой 
войнами стране она построила тысячи 
новейших предприятий, предложила 
лучшую систему образования, сформи
ровала могучую Красную армию и вос
питала настоящих патриотов. Смогла 
не только быстро восстановить страну, 
но и прорваться в космос, установить 
ракетно-ядерный паритет, показать уни
кальные образцы человечности, заботы 

о женщинах, детях и I 
стариках.

Спецоперация на 
Украине тоже при
звана спасти Русский I 
мир, которому англо- I 

саксонская свора и 
её пособники объя- I 

вили войну. По сути, 
на территории Украи
ны против нас ведёт I 

боевые действия 
наёмная армия, а 
Европа превращена - 
в тыловую базу.

Это значит, что 
спецоперация пере
росла свой перво
начальный масштаб 
и надо принимать самые энергичные 
меры. А я этих мер не вижу даже тогда, 
когда ВСУ обстреливают наши стратеги
ческие базы под Рязанью и в Энгельсе.

Кремль говорит о красных линиях - 
но какие в этой ситуации ещё нужны 
линии?! Говорит, что мы будем наносить 
удары по центрам принятия решений, - 
но центры управления на Украине как 
работали, так и продолжают работать!

Говорит, что будет пресекать постав
ки западного оружия, - но мы не пере
резали ещё ни одной линии из тех, по 
которым идут эти поставки!

Нам нужно делать из этого выводы 
и принимать, повторюсь, самые энер
гичные меры. Но пока власти во многом 
ограничиваются разговорами и пиар- 
кампаниями.

Третий итог 2022 года - это прозре
ние. Путин верно сказал, что капита
лизм зашёл в тупик. Но его помощники 
продолжают распинаться в русофобии 
и антисоветизме и по-прежнему не при
слушиваются к нашим предложениям.

А ведь мы предложили и опыт на
ших народных предприятий, и закон 
о Конституционном собрании, и Из
бирательный кодекс. Сейчас готовим 
обновлённую Конституцию, которая по
зволит сплотить народ, направить все 
ресурсы на развитие страны, заставить 
их работать в интересах граждан. И мы 
считаем недопустимым игнорирование 
наших инициатив.

Четвёртый вывод: не оценена 
в полной мере гибридная война, ко
торую ведёт против нас Запад. Гит
лер шёл в Россию с тремя планами 
- «Барбаросса», «Ост» и «Голод». Он 
открыто заявлял, что Германия ищет 
жизненное пространство и должна ис-

требить русскую нацию как таковую.
Запад сегодня, по сути, ставит анало

гичные задачи в своей войне против Рус
ского мира. Чем, скажите, ему помеша
ли Пушкин, Чайковский, Достоевский? 
Начинали со сноса памятников Ленину, 
а сегодня сносят памятники советским 
солдатам-героям! Тем, кому весь мир 
обязан освобождением от коричневой 
чумы, не сумевшей поработить планету 
только благодаря Советской стране и 
Советской армии!

Я говорил нашей власти: хотя бы 
возвысьте голос в защиту этих памят
ников! Ведь речь идёт о нашей великой 
советской истории! Вы даже не хоти
те отмечать 100-летие СССР, хотя жи
вёте благодаря ресурсам, созданным 
в советскую эпоху. Вы под Красным 
Знаменем Победы проводите парады 
9 Мая - и продолжаете отгораживать 
ширмами Мавзолей Ленина. Вы гово
рите правильные слова, но принимаете 
половинчатые решения, в том числе и в 
ходе нынешней гибридной войны.

Как гнали наши компании газ и 
нефть, аммиак и стальной прокат на За
пад - так и продолжают гнать. А наши 
враги из этого сырья делают оружие, из 
которого расстреливают наших ребят, 
верой и правдой служащих державе! 
Надо и тут принимать решительные 
меры!

Пятый вывод: изоляция России про
валилась. Мы должны поблагодарить за 
это наших друзей и товарищей. Ведь 
на Западе надеялись, что будет пол
ная изоляция, что 12 тысяч введённых 
санкций обрушат российскую экономику 
и взорвут ситуацию внутри страны. И 
теперь надо внимательно посмотреть, 
кто нас поддержал. И это шестой из 
важнейших выводов. Нам оказали 

поддержку социа
листические стра
ны: Китай, Вьетнам, 
Куба, Венесуэла, 
Никарагуа, страны, в 
которых среди руко
водителей и ведущих 
специалистов те, кто 
учился в Советской 
стране. СССР под
готовил около 600 
тысяч иностранных 
специалистов. И се
годня в руководстве, 
например, любой 
страны Африки они 
занимают ведущие 
посты. Эти люди 
помнят добро. И как 

бы им руки ни выкручивали, они не пош
ли на осуждение России.

Седьмой вывод: контуры нового со
циалистического содружества уже про
черчены. Они связаны с работой БРИКС 
и ШОС, с более тесным взаимодействи
ем с Белоруссией, с укреплением связей 
по линии СНГ. Но невозможно сплачи
ваться вокруг меркантильных рыночных 
ценностей, вокруг базара, торгашей, во
ров и предателей. Сплачиваться можно 
только вокруг гуманизма, высокой куль
туры, классной науки и образования - 
вокруг социалистической идеи.

Ещё вывод - восьмой: ослабление 
влияния США и НАТО в мире. Как они 
ни изворачиваются, как ни угрожают, 
это ослабление очевидно. В этой свя
зи наша политика укрепления связей 
с азиатскими, арабскими и латиноаме
риканскими странами может дать пре
красный результат. Но для этого нужно, 
чтобы они видели в нас убедительный 
пример. Такой, каким была для них Со
ветская страна.

Девятый вывод: проблемы моло
дёжи и патриотического воспитания 
невозможно решать на базе нынешней 
российской школы, где учебники пишут 
Соросы, руководят Фурсенко, а в уни
верситетах сидят последователи Лива
нова. Русско-советская школа - школа 
высокой духовности и интеллекта - 
должна восторжествовать.

Десятый вывод: мы предложили 
программу нового курса, бюджет раз
вития, закон «Образование для всех» 
и три госпрограммы, связанные с раз
витием села, сельхозмашиностроения, с 
освоением новой целины. К сожалению, 
пятая колонна, которая сидит в кремлёв
ских кабинетах, продолжает вмешивать

ся в государственные дела. Почему она 
снова распоясалась на фоне нынешней 
военно-политической ситуации? Это со
вершенно недопустимо!

«Единая Россия» не поддержала ни 
одно из наших предложений, не пошла 
навстречу. Партия власти продолжала 
манипулировать голосами на сентябрь
ских выборах, раздувать тарифы, играть 
на руку олигархам. По сути, она про
должала политику, не имеющую ничего 
общего с интересами страны, с необхо
димостью победы. Идя по воровской ко
лее Ельцина, Гайдара, Чубайса, нельзя 
преодолевать трудности и побеждать. 
Это невозможно в рамках системы, ко
торую нам навязали и в которой Россия 
является частью глобальной капитали
стической машины.

Один из ключевых выводов - один
надцатый: продолжается курс на об
нищание и вымирание страны. Мы за 
последние три года понесли колоссаль
ные демографические потери. Даже воз
вращение четырёх субъектов на родину 
не восполняет их до конца. Но бюджет, 
который представил Силуанов в Госду
ме и за который тут же проголосовала 
«Единая Россия», не реализует требо
вания, прозвучавшие в послании пре
зидента. С таким бюджетом невозможно 
добиться темпов роста экономики выше 
среднемировых, остановить обнищание 
и вымирание.

Сегодняшний Китай показал при
мер, как нужно действовать. В текущем 
году на XX съезде КПК озвучили такие 
цифры: из нищеты выведено 800 млн 
человек, в течение 2022 года будет вы
плавлено 1,2 млрд тонн стали - полови
на её мирового производства! Китайцы 
ударными темпами строят, осваивают 
страну, реализуют масштабную косми
ческую программу. Путину, я считаю, 
необходимо проявить волю и характер, 
а не слушать тех, кто породил нынеш
нюю политику, сегодняшние проблемы, 
несущие стратегическую угрозу России, 
кто по-прежнему пытается навязывать 
нам разрушительную финансово- 
экономическую модель.

Наконец, двенадцатый, важней
ший вывод: нужно учитывать потреб
ности общества, интересы молодёжи 
и выдающийся опыт советской эпохи 
- эпохи подлинной демократии и про
гресса. Только это даст нам шанс на 
великое будущее.

Андрей Полунин, 
«Свободная Пресса»



КПРФ
kprfvelikieluki@yandex.ru «Над Ловатью»

Очевидцы событий
В январе этого года мы отмечаем 80-ю годовщину освобождения города от немецко-фашистских захватчиков. Печально, что 

очевидцев тех событий всё меньше, но их воспоминания, рассказы остаются в нашей памяти и в строках газетных статей.

В ветеранском клубе «До- которым пришлось в подрост- оккупации фашистов в нашем 
бро» были пенсионеры, ковом возрасте жить под пятой городе: Бронислав Харитонович 

Вишняков, Анатолий Васильевич 
Налимов, Галина Георгиевна Ле- 

s. бедева, Надежда Петровна Ива-
нова и ДРУгие-

Надежда Петровна несколь
ко лет у нас была музыкальным 
руководителем. Как-то раз она 
рассказала нам, как в январе 
1943 года увидела наших бой
цов - освободителей нашего 
города. В городе не было воды, 
колонки не работали, колодцы 
засыпаны. Надя с ведёрком и 
кружкой пошла на реку Ловать 
за водой: воду для всего брали 
из реки. Она кружкой разбила 
лёд и начала наполнять ведро.

В ветеранском 
бро» были п
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Вдруг началась страшная, запо- 
лошная стрельба, лёд гудел и 
ходил ходуном. Невдалеке был 
брошенный немцами блиндаж. 
Надя, забыв кружку и ведро, 
бросилась туда. Сидела, вжав
шись в стену, пока не кончилась 
стрельба. Спустя какое-то время 
услышала негромкиё разговор 
и команды на русском языке. 
Выглянула из укрытия и уви
дела наших бойцов: на лыжах 
они выглядели необычно, ма
скировочные халаты скрывали 
форму. В город бойцы пришли 
со стороны Новосокольников. 
Это было в районе теперешней 
улицы Винатовского. Один из 
бойцов в руках держал древко с
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большим красным полотнищем 
- это был красный флаг. Надя 
покинула временное укрытие 
и, радостная, побежала к себе 
на ул. Троицкую (ныне ул. К. 
Либкнехта). Бежала, а сердце 
билось от радости, она оконча-

тельно поверила, что пришли 
наши и это навсегда. Надежде 
Петровне было тогда 14 лет, 
все события произошли на её 
глазах, и было это в середине 
января 1943 года.

А. А. Толубаева

К 100-летию образования СССР. Город на Ловати, восток
Великие Луки прошли с начала двадцатого века длинный путь. И начало было положено свершившейся Великой Октябрьской социалистической революцией в 1917 году. Впервые в истории 

человечества власть от самодержавия (царь-император) перешла к обществу рабочих, крестьян и трудовой интеллигенции.

механосборочный, токар
ный, электроаппаратный, 
цех гальваники и маляр
ных работ. Предприятие 
располагало большими 
отделами конструкторов 
и технологов. Работали 
службы отдела техниче
ского контроля и госпри- 
ёмки. Имелись испыта
тельные лаборатории, 
работал информационно
вычислительный центр.

На полную мощность 
работала теплоэлектро
централь (ТЗЦ). Давала 
тепло и электроэнергию 
не только для собственных 
нужд, но и для города.

Предприятие выпу
скало вагоны, хоппер- 
дозаторы сыпучих про
дуктов и строительных
фракций, ремонтиро- большинство железнодорожных Трудовой коллектив не раз
вало тепловозы, электровозы; заводов СССР ходовой частью выходил победителем в социа- 
цех колёсных пар обеспечивал подвижного состава.

Город на Ловати и в начале 
прошлого века представ
лял уже промышленное произ

водство. Работали железнодо
рожные мастерские на месте 
нынешнего порушенного через 
120 лет Великолукского локомо
тивовагоноремонтного завода, 
который в советское время но
сил гордое и славное имя ВЛВРЗ 
ордена Трудового Красного Зна
мени имени 50-летия СССР!

Великолукский локомоти
вовагоноремонтный завод был 
градообразующим предприяти
ем, на нём работало больше 
5000 человек. Предприятие 
находилось напротив желез
нодорожного вокзала станции 
Великие Луки. Завод был в си
стеме Министерства путей со
общения (МПС) и имел статус 
предприятия всесоюзного значе
ния. На значительной террито
рии размещалось много цехов: 
заготовительный, литейный,

отрасли. Рабочие и ИТР 
получали правительствен
ные награды и почётные 
звания.

Строились жилые дома 
для трудящихся рядом с 
заводом, квартиры дава
лись по очереди и бес
платно.

Трудовые успехи и 
будни освещала завод
ская многотиражка «Гудок 
завода» (редактор - Т. Б. 
Любавин) и городская га
зета (орган горкома КПСС 
и горисполкома) «Велико
лукская правда». Лично я 
как заведующий промыш
ленным отделом газеты 
давал репортажи с про
изводства. В частности, 
была напечатана большая 
статья «Один день тепло
возного цеха».

Это предприятие имело и пре- 
листических соревнованиях в красно содержало клуб имени В.

И. Ленина с прекрасными зала
ми для художественной само
деятельности, с оборудованным 
зрительным залом на 500 мест 
и большой сценой; на втором 
этаже размещался шикарный 
танцевальный зал с колоннами 
и круговым обзором с куполом 
наверху. Здесь работали круж
ки для рабочих завода и города, 
проходили совещания, концерты, 
фестивали и демонстрировали 
кинофильмы.

Руководителями ЛВРЗ были 
железнодорожники, выпускни
ки Ленинградского института 
железнодорожного транспорта 
(ЛИИЖТ) Л. КЛакисов, почётный 
гражданин города Великие Луки 
П. А. Сень.

К великому сожалению, это 
замечательное предприятие, 
этот гигант-завод в нынешнее 
время перестал при нынешних 
горе-правителях существовать.

П. Г. Васильев

Великолукская наступательная операция. Часть I
В период с 25 ноября 1942 по 23 января 1943 года войсками 3-й ударной армии была разгромлена группировка немецких войск под Великими Луками и взят город Великие Луки. Значение 

этой победы ярко охарактеризовал тов. Щербаков, который сказал: «На центральном фронте Красная армия нанесла серьёзное поражение немцам и овладела важным пунктом, имеющим 
стратегическое значение, - городом и железнодорожным узлом Великие Луки».

В сети Интернет размещён
125-страничный документ

генерал-майора Семёнова, в ко
тором он описывает Великолук
скую наступательную операцию 
на фронте за период с 25 ноября 
1942 по 20 января 1943 года.

Интересное описание города 
даёт этот документ: «Восточная 
часть города более благоустрое
на и по площади больше запад
ной. Река Лозавица, протекаю
щая в восточной части города, 
отделяет железнодорожную 
станцию, пристанционный рабо
чий посёлок, военный городок, 
хлебозавод от остальной части 
города. Кварталы по своим раз
мерам и формам различны, но 
более правильной квадратной 
формы, в центре большинство 
зданий кирпичные в 2-3 эта
жа, на окраинах - деревянные 
одноэтажные. Особенно выде
ляются по своей вместимости 
здания исполкома, Госбанка, 
Дом Советов, хлебозавод, вок
зал, депо и др. В западной части 
кирпичных зданий очень мало, 
постройки преимущественно дач создавались штурмовые 
деревянные одноэтажные. В отряды. Дополнительным рас- 
этой же части города нахо- поряжением командующего 3-й 
дится крепость, построенная ударной армией штурм был 
в 1708 году». назначен на 12.12.1942, но

Штабом армии разработан ввиду неблагоприятных метео- 
подробный план операции по рологических условий штурм 
овладению г. Великие Луки, был перенесён на 13.12.1942. 
который был своевременно Однако погода не изменилась, 
разослан соединениям, назна- по-прежнему продолжался 
ченным на штурм города. Для сплошной туман. Артиллерия 
выполнения поставленных за- и миномётные дивизионы PC

Гэрой Советского Союза полковник 
Дьяконов Анатолий Александрович. 1943 г.

В кратком отчёте о боевых 
действиях частей с 25.11.1942 
по 16.01.1943 257-й стрелковой 
дивизии при штурме города Ве
ликие Луки с грифом «Совер
шенно секретно» с подписью 
командира дивизии генерал- 
майора Дьяконова наличеству
ют сведения о «героях боёв за 
Великие Луки». В год праздно
вания 80-летия освобождения 
города от немецко-фашистских 
захватчиков назову некоторых 
бойцов поимённо.

Ст. лейтенант Давидьян из 
953-го сп со взводом разведчи
ков ворвался в Рыканово, занял 
17 дзотов и уничтожил до 200 
немцев.

Капитан Брежнев, командир 
учебного батальона, в захвате 
64-го квартала умело поставил 
взаимодействие с танками, уни
чтожил до 150 немцев и полно
стью очистил квартал, где погиб 
героической смертью.

Капитан Егоров, командуя 
учебным батальоном, обеспе
чив захват 80-го квартала, уни-

посаженным в специально чтожил до 120 немцев, будучи 
устроенные сани в виде треу- ранен, продолжал командовать 
гольника с двойными деревян- батальоном и героически по- 
ными стенками и толстым дном, гиб.
засыпанным песком и камнями. Ст. лейтенант Богданов, ко- 
Танковый десант сразу проде- мандир разведвзвода 953-го сп, 
лал брешь в обороне на под- умело вёл разведку, заходил в 
ступах к городу. За десантом тыл противника и внезапно уни- 
двинулись на врага штурмовые чтожал его.
отряды. Вскоре штурмовые от- Ст. лейтенант Ничков, ко- 
ряды ворвались в город. Завя- мандир роты автоматчиков, с 
зались уличные бои. личным составом уничтожил до

Вручение гвардейского знамени 91-й дивизии 
за доблесть в боях за г. Великие Луки. 1943 г.

вели огонь по наблюдаемым 
целям, запланированные авиа
ционные налёты на город из-за 
плохой погоды не производи
лись.

13.12.1942 после мощной 
артподготовки штурмовые от
ряды 257-й сд и роты 357-й сд 
начали штурмовать город. Впе
реди боевых порядков в бой 
ринулись танки с посаженным 
на них десантом и с десантом,

роты противника, пытавшегося 
контратаковать наше подразде
ление.

Капитан Зайцев, заместитель 
командира роты по политчасти, 
в бою за Зенцы, руководя под
разделением, уничтожил до 80 
немцев, будучи ранен, продол
жал руководить боем.

Сержант Головин при штур
ме Рыбики лично уничтожил дзот 
противника и до 50 немцев.

Командир взвода управления 
5-й батареей 793-го ап младший 
лейтенант Айдмухаметов, дей
ствуя в штурмовой группе, при
нял командование группой на 
себя, когда был убит командир, 
ворвался во вражеский дзот, 
захватил помещение штаба не
мецкого батальона с его доку
ментами, в то же время, будучи 
ранен, продолжал руководить 
действием орудия.

Красноармейцы, сержанты, 
командиры, действуя в составе 
подразделений или командуя 
ими, не жалея сил, из разных 
оружий уничтожали врагов, тех
нику, огневые точки.

Приведённые факты - это 
всего лишь малая часть воен
ных действий и побед 80-летней 
давности одной стрелковой ди
визии. В других частях Красной 
армии солдаты сражались не 
менее отважно и успешно. А 
наступательная операция про
должалась.

А. И. Чернышев
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Д ПОЗДРАВЛЯЕМ!
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КПРФ

Как проверить правильность пенсионных начислений
«Над Ловатью» kprfvelikieluki@yandex.ru (f

Великолукское городское отделение КПРФ сердечно 
поздравляет с днём рождения наших товарищей- 
коммунистов: j
Веру Леонидовну БОЛЬШАКОВУ 
Г ал ину Васильевну ЧУВ АЙЛ ОВУ 
Екатерину Ражаповну САИДОВУ ЯИ 
Аркадия Анатольевича МУРЫЛЁВА^ЯИ 
Алексея Ивановича ЧЕРНЫШЕВА

От всей души поздравляем t 
с днём рождения! Желаем самого свет
лого и радостного настроения, веры в себя, 

достижения целей и прекрасного здоровья, 
а ещё моря любви и как можно больше счаст
ливых моментов!

Пусть каждый день будет наполнен теплом и жела
ния сбываются при одной мысли о них, а мечты обяза
тельно станут реальностью! Здоровья, успеха, любви 
и всего самого наилучшего!

л

Уважаемые велинолучане!
I I иколай Алексеевич Чувайлов, депутат Великолукской город- 
Пской думы седьмого созыва, в первую среду каждого месяца с

14 до 16 часов проводит приём граждан в общественной приёмной 
Великолукского городского комитета КПРФ по адресу г. Великие 
Луки, ул. К. Либкнехта, д. 15.

По всем вопросам можно обратиться по телефону 5-64-22 с 10:00 
до 14:00 или по адресу электронной почты kprfvelikieluki@yandex.ru.

Константин Юрьевич Геворгян, депутат Великолукской город
ской думы седьмого созыва, в первую среду каждого месяца с

15 до 16 часов проводит приём граждан в общественной приёмной 
Великолукского городского комитета КПРФ по адресу г. Великие 
Луки, ул. К. Либкнехта, д. 15.

По всем вопросам можно обратиться по телефону 5-64-22 с 10:00 
до 14:00 или по адресу электронной почты deputatkprf@tv-kom.ru.

ВСТУПАЙТЕ В КПРФ!
Если вы совершеннолетний гражданин Российской 

Федерации, не состоите в другой партии, разделяете 
Программу КПРФ и признаёте её Устав, неравнодушны 

к судьбе нашей Родины и считаете капитализм несправедливым 
устройством общества, если вы хотите бороться за коммунистиче
ские идеалы - вы можете стать коммунистом!

Призываем всех вступать в ряды Коммунистической партии. 
Ждём смелых, решительных, стойких, жаждущих справедли
вости!

В неимоверно короткие сроки советские люди преодолели чу
довищную разруху, оставленную войной, создали ракетно-ядерный 
щит, массово строили жильё, электростанции, театры и многое дру
гое. В настоящее время мы имеем целенаправленное разрушение 
основных институтов общества - школы, молодёжных организаций, 
здравоохранения, семьи, истории.

Мы правы! Мы сможем! Вместе мы победим!
Наш адрес: г. Великие Луки, ул. К. Либкнехта, д. 15. Тел.: 5-64-22.

Электронная почта: kprfvelikieluki@yandex.ru

КПРФ

К дню освобождения Великих Лук 
от фашистских захватчиков

Памяти гвардейского экипажа танка КВ-1с под командованием 
гвардии младшего лейтенанта Петра Ивановича Шеметова

Бессмертный экипаж
Врага завесу огневую 
Прорвав у Северных ворот,
Свою машину боевую
В бессмертье экипаж ведёт, 
Давя немецкую пехоту, - 
Фашистских иродов не жаль - 
Свернув хребет чужому доту, 
Кромсая крупповскую сталь. 
Он бился за родную землю 
Среди свинцом кипящих вьюг 
Со смертоносною метелью 
У древних стен Великих Лук. 
Один, и с целым гарнизоном 
За равелином крепостным, 
И даже заживо сожжённым, 
Враг верх не одержал над ним.
В последние минуты жизни, 
Направив в пруд горящий танк, 
Остался верен он Отчизне, 
Сорвав германский «Ост» и «Дранг»... 
Сегодня НАТО снова строит 
Нам новый «Дранг», впадая в раж, 
Им участь ту же уготовит 
КВ бессмертный экипаж.

В. В. Хамков

В 2007 году газета награждена медалью ордена 
«90 лет Великой Октябрьской социалистической

революции»
В 2017 году газета награждена медалью ордена 

«100 лет Великой Октябрьской социалистической 
революции»

Газета выходит с сентября 1999 г. Перерегистрирована 
Управлением Федеральной службы по надзору в сфере связи, 

информационных технологий и массовых коммуникаций по Псковской 
области - свидетельство ПИ № ТУ60-00252 от 16 июня 2017 г.

Распространяется по всей Псковской области.

дДля этого необходимо об
ратиться в отделение 
Пенсионного фонда по месту по

лучения пенсии с заявлением. В 
заявлении необходимо поставить 
вопросы о том, какие изменения 
пенсии происходили за период с 
момента её назначения, о перио
дах работы, принятых к учёту, и 
периодах, не принятых для рас
чёта пенсии. В зависимости от 
полученного ответа станет ясно, 
всё ли учёл Пенсионный фонд 
в вашей трудовой биографии к 
моменту назначения пенсии.

На что обратить внима
ние?

1. Сверить данные о разме
ре заработной платы и учтённых 
периодах трудовой деятельно
сти. Получить их можно у ра
ботодателя. Если предприятие 
ликвидировано, можно заказать 
справку из архива. Для этого 
нужно лично обратиться в со
ответствующую организацию. 
Обычно стаж разбит на различ
ные периоды - проверяем, нет

Если вы считаете, что размер пенсионных выплат по возрасту определён неправильно, 
вы имеете право требовать перерасчёта.

пример находились в отпуске по 
уходу за ребёнком или служили 
в армии.

Если найдёте пробелы в тру
довой биографии, которые не 
учёл Пенсионный фонд, то:

1. Написать заявление в Пен
сионный фонд о проверке пра
вильности начисления пенсии 
и зачёте потерянного стажа при 
проведении расчётов для выяв
ления наиболее выгодного для 
заявителя варианта начисления 
пенсии. В заявлении необходимо 
изложить просьбу о предостав
лении информации, на основе 
каких данных производились 
расчёты.

2. Заявление можно подать 
лично, через законного пред
ставителя, направить по почте, 
подать через МФЦ или личный 
кабинет на официальном сайте 
ПФР.

3. К заявлению необходимо 
приложить копии документов, ко
торые, как вы считаете, являются 
доказательством и повлияют на

ли пропущенных периодов. В 
случае наличия льготного ста
жа обязательно проверяем, все 
ли периоды, когда вы работа
ли на Севере или на вредном 
и тяжёлом производстве, есть 
в справке, подтверждающей 
льготный выход на пенсию, нет 
ли пробелов размером в день, 
два, неделю, месяц. В справке 
обязательно должен быть ука
зан период учёбы. Это очень 
важно, если до начала обучения 
или сразу после него вы начали 
работать. Особенно важно это 
для врачей и педагогов.

Важно! Если стаж учтён не 
полностью, есть разрывы в 
стаже, которых на самом деле 
не было, или работа в особых 
условиях определена как рабо
та в обычных условиях, необхо
димо поставить в известность 

ПФР.
2. Сверить данные о нестра

ховых периодах, то есть о том 
времени, когда вы не работали 
по объективным причинам, на-

увеличение размера пенсионных 
выплат.

Согласно п. 2 ч. 1 ст. 23 Феде
рального закона от 28.12.2013 № 
400-ФЗ «О страховых пенсиях», 
перерасчёт размера страховой 
пенсии производится с 1-го чис
ла месяца, следующего за меся
цем, в котором принято заявле
ние пенсионера о перерасчёте 
размера страховой пенсии в сто
рону увеличения. Если ошибку в 
расчёте пенсии допустил ПФР, то 
перерасчёт должен быть сделан 
за весь период выплаты некор
ректной суммы пенсии.

С 2022 года в России нача
ли действовать новые правила 
назначения и выплаты пенсий. 
Вступивший в силу федеральный 
закон от 26 мая 2021 года № 153 
касается страховых, социальных 
и накопительных пенсий. Кроме 
того, новый закон регулирует со
блюдение прав предпенсионеров 
и будущих пенсионеров.

Соб. инф.

nz±z:‘ Мы помним эти праздники
ного исполнения нашего «гим
на»: мы спели песню «Широка 
страна моя родная...». Уважае
мым читателям напомню первые 
строки этой песни:

Широка страна моя родная, 
Много в ней лесов, полей и рек! 
Я другой такой страны не знаю, 
Где так вольно дышит человек.

Вообще-то официальное 
название этой песни - «Песня 
о Родине», но известна она по 
первой строке - «Широка страна 
моя родная..», так это название и 
прижилось. Эта песня как символ 
Союза Советских Социалистиче
ских Республик.

С сообщением на тему засе
дания выступила председатель 
клуба. Дети войны внимательно 
слушали, а затем были допол
нения и интересные сообщения. 
Вспомнили о том, что советское 
правительство, несмотря на 
войну, большое внимание уде
ляло детям: работали детские 
сады, было бесплатное школь
ное обучение. Правда, где-то в 
1954 году ввели плату за обу
чение в старших классах - 150 
рублей в год. Но вскоре плату 
отменили.

В почти каждой средней шко
ле были стоматологический и ме
дицинский кабинеты. Младшим 
классам давали на переменах 
стакан сладкого чая и булочку, 
а также 400 граммов сахарного 
песка на класс. Этот чай был 
особенным, очень сладким с ха
рактерным свежим ароматом.

В 1947 году отменили карточ
ки на хлеб. Этот момент хорошо 
помнится всем нашим товари
щам. Государство проявляло 
заботу о населении: снижались 
цены на продукты, на промыш
ленные товары. Каждый год в 
марте-апреле их ждали, на них 
надеялись. В эти дни все сосе
ди собирались у нас на кухне у 
«чёрного круга» - так раньше на
зывалась радиоточка. Взрослые 
записывали, слушая диктора, на 
сколько процентов снижались 
цены, на что снижали, а мы,

9 декабря в ДК ЛК прошла очередная встреча ветеранско
го клуба «Добро» с темой заседания «100 лет образования 
СССР».

дети, внимательно слушали. 
Эти факты говорят о том, что, не
смотря на разрушенные города, 
сёла, заводы, упадок в сельском 
хозяйстве, в промышленности, 
несмотря на то что всё нужно 
было восстанавливать, строить 
заново, правительство проявля
ло заботу о населении всех 16 
союзных республик. Наш народ 
был многонациональным, но мы 
не чувствовали разницы, кто ты - 
русский, коми, грузин или немец 
(поволжских немцев было среди 
нас много, они учились рядом с 
нами).

Ежегодно вся страна отмеча
ла день рождения СССР, День 
Конституции был нерабочим 
днем. Это были праздники. На 
встрече ветераны вспоминали о 
жизни в сельской местности. Не
которые из них жили в Поречен- 
ском районе. Они рассказывали, 
какой порядок был в колхозах, 
сколько было скота, как рос лён, 
колосились зерновые, какие 
выращивались фрукты, овощи, 
ягоды. До сих пор об этом у них 
прекрасные воспоминания.

Лидия Геннадьевна Ивано
ва рассказала о своём родном 
городе Себеже, каким он был 
красивым до войны и как был

разрушен фашистами. Благо
даря дружбе людей разных на
циональностей город Себеж 
восстанавливался ускоренными 
темпами, но некоторые близле
жащие районы города достраи
вались ещё в 60-х годах.

В восстановленной школе го
рода было маловато помещений, 
не все из них были пригодны для 
обучения школьников, поэтому в 
одном классе учились дети раз
ных возрастов, но между собой 
дружили и помогали друг другу. 
Вспоминая молодость, Лидия 
Геннадьевна исполнила песню 
«Себежанка», а мы ей дружно 
подпевали.

Вспомнили и о том, что 
на предприятиях были и про
фсоюзные организации, а мы, 
дети войны, летом выезжали в 
пионерские лагеря по бесплат
ным путёвкам от предприятий, 
где работали в основном наши 
мамы, так как у многих моих 
сверстников отцов не было: по
гибли на фронте или пропали 
без вести.

Позднее, когда появились 
всесоюзные комсомольские 
стройки - БАМ, ВАЗ, Саяно- 
Шушенская ГЭС и другие, а так
же стали поднимать целину, со-

ветская молодёжь ехала туда по 
комсомольским путёвкам. Это, 
конечно, сближало людей раз
ных национальностей: мы помо
гали казахам, а они - нам. Тогда 
мы были одной страной.

В нашем клубе тоже есть 
целинницы. Галина Галиевна 
Феоктистова и Екатерина Алек
сандровна Гарнизонова, будучи 
студентками Великолукского 
педагогического института, уез
жали с комсомольцами помогать 
поднимать целину. Это было в 
летние каникулы.

Мы вспомнили, как во время 
отпусков мы выезжали семьями 
на юг, кто на море, кто в горы, 
кто к родственникам. Мы побы
вали почти во всех советских 
республиках, многие отдыхали 
в Сочи. Надо сказать, что жите
ли республик относились к от
дыхающим с уважением, а мы 
с таким же уважением - к ним. 
У многих затем завязывалась 
переписка, и мы приезжали к 
новым знакомым отдыхать по
вторно, и не раз. Конечно, были 
иногда, как рассказывали вете
раны, какие-то трения и недо
понимание, но это было редко, 
и примеры приводили только в 
Прибалтике и на Западной Укра
ине. Но в целом у нас, детей 
войны, остались самые лучшие 
воспоминания о жизни в Совет
ском Союзе. Тогда можно было 
планировать будущее на год, на 
два, на пять лет и на всю жизнь. 
Не было страшно за завтрашний 
день, было простое понимание, 
что завтра будет лучше, чем 
сейчас. В нынешние времена 
такого не скажешь.

В конце встречи спели не
сколько песен нашей молодо
сти. Закончили встречу красивой 
песней «Мой адрес - Советский 
Союз»:

Заботится сердце, 
Сердце волнуется, 
Почтовый пакуется груз.
Мой адрес - не дом и не улица, 
Мой адрес - Советский Союз. 
Мой адрес - не дом и не улица, 
Мой адрес - Советский Союз.

А. А. Толубаева
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